

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 15 DE ABRIL DE 1853.

Espíritu de la prensa.

(De La España.)

Desde los desastres y las locuras de 1848 han ocurrido en la política general del mundo muchos sucesos, el mas leve de los cuales habria bastado para encender una guerra general, en cualquiera de las épocas que han mediado desde Carlos V hasta nuestros días. Los gobiernos, sin embargo, se han abstenido de acudir á los medios violentos, y han sacrificado á veces su amor propio, y quizás sus intereses directos, en las aras de la paz. Esta política, que no creemos fundada en convenios secretos, sino en un convencimiento íntimo y general que están arrojando de sí los sucesos y el temple moral de las sociedades, es, en nuestro sentir, y prescindiendo de su benéfico influjo en la ventura de los pueblos, el preservativo mas eficaz que pueda adoptarse para evitar nuevos estallidos revolucionarios y la propagacion de las malas doctrinas. Mientras haya paz entre las naciones, mientras los gobiernos y los pueblos estén de acuerdo en sostenerla á toda costa, será imposible que la rebelion encuentre prosélitos: será imposible que los hombres se cieguen hasta el extremo de preferir el trabajo útil, á la actividad de los mercados y de la circulacion, en una palabra, al bienestar que el reposo y el orden aseguran, la miseria, la desconfianza, los peligros que traen consigo las conspiraciones y las asonadas. La verdadera reaccion que han provocado las catástrofes de febrero, no consiste en las medidas rigurosas que algunos gobiernos se han visto obligados á tomar para evitar la repeticion de tamañas conmociones, sino en los desengaños que han producido en las masas; en el impulso que mueve á estas á unirse con el poder, y á formar con él un todo compacto en que se estrellen las tentativas criminales de los enemigos del orden.

Las dos diputaciones inglesas que han sido presentadas la semana última al emperador de los franceses, son notables testimonios de esta saludable tendencia del espíritu público. La primera era portadora de una esposicion de los principales comerciantes de Lóndres, cuyas firmas llenaban un pergamino de doce pies de largo. El contenido de este documento tenia

por objeto desmentir los rumores que la prensa habia propagado de existir en el pueblo ingles sentimientos de un carácter hostil contra la Francia. Los firmantes declaran enfáticamente que este aserto es una falsedad; que el bienestar de las dos naciones está estrechamente ligado con la reciprocidad de las relaciones comerciales, y con la participacion comun en todos los adelantos de la ciencia y del arte; que consideran la guerra, como un desperdicio criminal de sangre y de dinero; como un obstáculo formidable á toda empresa útil y á todo adelanto social; como un manantial de sentimientos odiosos y opuestos al espíritu del cristianismo, y despues de disculpar el lenguaje de algunos periódicos ingleses, que no se han manifestado muy benévolos para con el nuevo imperio frances, terminan proclamando sus ardientes deseos de que continúen la cordialidad y la buena inteligencia que prevalecen hoy entre ingleses y franceses; su decision de hacer cuanto esté á sus alcances para conseguir este resultado, y su firme esperanza de que los individuos de las dos naciones rivalicen solamente, de ahora en adelante, en cultivar las artes de la paz, y en ampliar los manantiales del progreso social en beneficio comun.

La otra diputacion se componia de los capitalistas que han formado el proyecto y suministrado los fondos necesarios para abrir una comunicacion acuática entre el Océano Atlántico y el Pacífico por el istmo de Darien. Su objeto era obtener la proteccion del gobierno frances en favor de esta empresa, como ya han obtenido la del ingles, y esperan conseguir la de los Estados-Unidos. Las consecuencias que puede dar de sí esta operacion en una época de actividad y de locomocion como la que hemos alcanzado, son incalculables; pero la empresa acarrearía grandes peligros y promovería serias inquietudes y rivalidades, si no proporcionara un campo abierto á todas las naciones de la tierra, excluyendo toda tendencia de supremacia y monopolio. Por esto es muy digna de aplauso la idea de colocarla bajo el amparo de los gobiernos de las grandes naciones comerciantes, cuyos individuos tendrán igual derecho de cruzar por aquel punto el Continente de América, para llevar, con los productos de la industria europea, los beneficios de la civilizacion á las playas

del Pacífico, á las islas de Oceanía y á las regiones mas apartadas del mundo oriental.

Alguna diferencia hay entre estos generosos sentimientos, entre estos proyectos gigantescos de utilidad universal, y los dogmas peligrosos, y la parálisis de los trabajos, y los torrentes de miseria que esparcieron en el mundo los estravíos de 1848. En medio de este concurso simultáneo de tendencia hácia las ideas sanas, que son al mismo tiempo las fecundadoras de la riqueza, solo la voz de un energúmeno puede alzarse en contra del prestigio y del respeto que deben circundar á los focos de la autoridad legítima, para que capitaneé, como es su deber hacerlo, este movimiento general de la humanidad hácia el bien, á que nos impulsan los dones que hemos recibido de la naturaleza, y que nos distinguen de la creacion bruta, en cuyo nivel nos habrian colocado los errores de aquella funesta época.

Noticias extranjeras.

Paris 3 de abril.

En una correspondencia leemos lo siguiente:

En la actualidad son numerosísimas las complicaciones diplomáticas, y quizás en ninguna época los gobiernos de Europa han tenido tantos puntos que arreglar por la via de las negociaciones. La cuestion de Constantinopla es la que ocupa el primer lugar por su gravedad, mas en el centro de la Europa se han elevado otras dificultades, que merecen tambien ser mencionadas, como son la cuestion entre el Austria y la Suiza, cuestion que ha provocado un cambio de notas cuya vivacidad no permite esperar una pronta solucion, y las diferencias suscitadas entre el gabinete de Viena y el de Turin por el secuestro de los bienes de los lombardos naturalizados en el Piamonte.

— Dice el *Emancipador* de Cambray:

Con la mayor satisfaccion anunciamos hoy nuevas conversiones al catolicismo. Siete protestantes de nuestra ciudad han entrado en el gremio de la Iglesia católica.

Italia.—El feld mariscal Radetzky ha publicado un decreto declarando nulas todas las hipotecas hechas desde el año 1847 por los refugiados lombardos sobre los inmuebles que poseian en la Lombardia.

Inglaterra.—Dice el *Morning Advertiser* que Saffi, el refugiado italiano, ha llegado sano y salvo á Lóndres, despues de haber atravesado la Italia central, en medio de los mas grandes peligros. Nada se sabe de Mazzini, añade el mismo periódico, y se continúan las pesquisas en

Turin y en Génova para descubrir su paradero.

Alemania.—Hace pocos días M. de Buol-Schauenstein ha tenido ocasión de explicarse con el conde de Westmoreland y lord Stuart Redcliffe sobre la cuestión del secuestro en el reino lombardo veneto. Dice el *Diario de Francfort* que el Austria hará lo posible para complacer al gabinete sardo; mas que rechazará la intervención de tercero.—En la última nota dirigida á aquel gabinete por M. Buol, se lee el siguiente párrafo:

«La emigración se divide en muchas categorías; la primera comprende los instrumentos activos que manejan el puñal y practican el asesinato; la segunda se compone de los que dirigen á estos asesinos fanáticos, y la tercera de aquellos que mas hábiles afectan la prudencia y la reserva, esperando sin comprometerse el triunfo de las tentativas á que empujan á los hijos perdidos de la revolución, á fin de aprovecharse de ellas cuando llegue el momento. Todos estos emigrados son solidarios de tan criminales empresas, y puesto que su crimen es el mismo, no hay razón para establecer en la aplicación de la pena una distinción que no existe en la culpabilidad.»

Oriente.—Por la vía de Trieste han llegado noticias de Constantinopla que alcanzan hasta el 22 de marzo; sin embargo nada modifican las traídas por los correos anteriores. El único suceso digno de atención es el envío de una carta circular del príncipe de Menschikoff á los embajadores, anunciándoles oficialmente su nombramiento y manifestando la esperanza de que no se alterará la armonía que reina entre la Rusia y las demás potencias.

Esta marcha lenta de los acontecimientos no nos admira; la política tradicional de la Rusia consiste en proceder metódicamente y en llegar paso á paso á su objeto, sin ceder en nada de sus pretensiones, aparentando siempre limitarse á exigencias cuya legitimidad no puede la Europa disputar.

Esta es la causa porque la Rusia fingió en un principio que solo se trataba de la cuestión de los Santos Lugares y de colocar á la iglesia griega bajo un pie de igualdad con la Iglesia latina; concedido este punto, la Rusia exigirá que el nombramiento del patriarca de Constantinopla pertenezca al Czar, como jefe supremo de la iglesia griega; obtenido esto la Rusia, llevando el principio hasta á sus últimas consecuencias, reclamará como un derecho el protectorado de todos los cristianos griegos del imperio otomano, lo que equivaldrá á la destitución de Abdul Medjid, atendido que la población griega constituye las dos terceras partes de sus súbditos.

Los periódicos de Trieste y de Viena dicen mas: creen que la Rusia no se contentará con esto, y añaden que en las instrucciones dadas al príncipe Menschikoff se le recomienda espresamente pedir la anulacion del artículo del tratado de 13 de julio de 1841, en virtud del cual los Dardanelos quedaron cerrados á los buques de guerra de todas las potencias. La Rusia fingirá que no pide ningun privilegio para sí, sino la abertura de las Dardanelos para las escuadras de todas las naciones: la Rusia fundará sus pretensiones en el tratado de Unkiar Sklessi (1833) que le autorizaba á tener una escuadra en el Bósforo, tratado que se hizo tan secretamente que el gabinete ingles, interpelado acerca de esto en la cámara de los Lores, creyó poder negar formalmente su existencia.

Las pretensiones de la Rusia no tienden pues sino á asegurar su dominación en el Mediterráneo.

La *Gaceta* de Trieste se espresa en estos términos sobre los negocios de Oriente:

«Nada de positivo se sabe aun relativamente á las demandas de la Rusia. El antiguo partido turco, que domina actualmente en el divan, está muy inclinado en favor de la Rusia.

Trátase de una alianza ofensiva y defensiva entre la Rusia y la Turquía; créese que la llegada de lord Stratford Radcliffe cambiará la situación; los armenios católicos están divididos desde mucho tiempo en mechitaristas y propagandistas. Estos últimos han conseguido el triunfo en la elección del nuevo patriarca, verificada hace cuatro meses.

Los mechitaristas, irritados de este triunfo han continuado secretamente la lucha; anteayer 12 de marzo, cinco días despues de la llegada del patriarca de Roma, los católicos descontentos atacaron simultáneamente tres iglesias; la multitud rompió los ornamentos y la silla del patriarca.

La carta autógrafa del emperador de Rusia al sultan, sobre la embajada del príncipe Menschikoff, le designa como investido de su alta confianza, y anuncia que el príncipe dará á conocer sucesivamente las demandas de la Rusia, y que la solución del negocio era esperada con impaciencia en San Petersburgo.

Continuaban las conferencias entre el divan y el príncipe Menschikoff. La actitud del embajador ruso era mucho mas moderada.

El sultan habia sancionado el proyecto de establecer un banco.

En Smirna habian ocurrido numerosas quiebras.»

Noticias nacionales.

BARCELONA 6 DE ABRIL.

Se ha publicado el número correspondiente al mes actual de la *Revista de agricultura práctica, economía rural, horticultura y jardinería* del Instituto agrícola catalan de S. Isidro. Contiene un artículo de la Subdelegación de veterinaria del segundo distrito, que firma D. Gerónimo Dardes, acerca la *perineumonia epizootica*, enfermedad contagiosa que se sabia que habia atacado á las vacas en esta provincia; otro artículo sobre vinos artificiales del Esmo. señor marques de Alfarrás, y otro sobre arboricultura del señor don Miguel de Foxá. La descripción, con láminas de varios instrumentos aratorios; el calendario del labrador para el presente mes; la reseña de los trabajos del Instituto; la parte oficial y la crónica agrícola.

Esta sección contiene el informe emitido por los señores don Miguel de Foxá y don José Catalá de la Torre sobre la enfermedad que en estos últimos años ha aparecido en la vid destruyendo su fruto. Un catálogo de semillas que se hallan en el Instituto y que pueden adquirir á coste y costas los señores socios del Instituto, como trigo de los Estados-Unidos, id. blanco de Santander, id. blanquillo de Riaseco, id. mocho de Santander, id. rojo de Campos, alfalfa procedente de Valencia, trebol de Holanda, Ray-grass, nombres ingles del *Lolium perenne*, conocida en catalan por *margall* y en castellano *vallies*; remolacha blanca azucarada; col gigante, id. de San Dionisio, id. de Holanda, idem pilon de azúcar; habas de Mazugar y de Windsor; guisantes del príncipe Alberto y del Caballero; brócoli de Portsmouth, id. temprano id. tardío, id. del Cabo de Buena Esperanza; apio blanco y colorado.—La reseña de una máquina hidráulica construida en Madrid, y la

noticia de haberse constituido la Subdelegación de Granollers.—Inserta por último la nota de frutos del país y la continuación de los apuntes históricos sobre la agricultura española.

—Convendría que los señores tenientes de alcalde mandaran inspeccionar en los mercados de esta ciudad las pesas y medidas, pues parece se ha observado algunas veces que ciertos vendedores tienen dos juegos de medidas y dos de pesas, unos contratados por el fielato y otros no. Las personas que nos han suministrado estas noticias, ya han sido víctimas alguna vez de la mala fe de ciertos vendedores.

De *La Crónica* del 16 de marzo.

CALIFORNIA.—*Guerra contra los indios.*—*Asesinatos.*—*Espulsion de los mejicanos del condado de Calaveras.*—*Minas.*—*Rubies, esmeraldas y diamantes.*—*Capital del Estado.*—*Llegada de francesas á San Francisco.*

El vapor *Uncle Sam*, que llegó ayer á este puerto, procedente de Aspinwall, trae noticias de San Francisco hasta el 16 de febrero último.

Los indios de Dry Creek tenían muy alarmada á la vecindad con los desmanes que cometían y por su creciente hostilidad. Habian ocurrido varios encuentros entre ellos y cierto número de blancos enviados en su persecución. Los indios se batieron con valor, y los blancos tuvieron que emprender la retirada despues de haber dejado á varios de los suyos en el campo. Segun noticias del Valle de San Joaquin, los indios habian atacado el fuerte Miller, y se notaba la falta de muchos blancos, que sin duda habian sido muertos. Se quejan los indios de que el gobierno de los Estados-Unidos ha faltado á la fe estipulada en el trabajo que con ellos celebró, y de que los norteamericanos los tienen interceptados los víveres para hacerles morir de hambre.

Se cometían muchos asesinatos en los distritos mineros. Reinaba con este motivo la mayor agitación en el condado de Calaveras, y se habia espulsado de él á todos los mejicanos, á quienes se acusaba de robos y asesinatos. Era muy temido sobre todo un gefe de bandoleros llamado Joaquin, y sin embargo de la caza que le daban varias partidas de mineros, aun no habia sido capturado. En varios meetings se habia acordado el completo exterminio de los mejicanos, con cuyo motivo reinaba la mayor consternación entre la población estrangera de San Andres y Calaveras.

La estación favorecia mucho á los mineros, y los trabajos seguían en grande escala. Sin embargo, las viruelas hacían bastantes estragos en diferentes disiritos. Se abrian canales para surtir las minas de agua.

Se habian encontrado en el interior hermosas muestras de rubies y esmeraldas, y tambien un magnífico diamante de aguas muy puras.

La capital del Estado se habia fijado definitivamente en Benica.

En la fragata *Sansonette*, procedente del Havre, han llegado á San Francisco mas de 250 mujeres francesas, la mayor parte de ellas para reunirse á sus maridos y fijar su residencia en el país. Parece que todas pertenecen á las clases mas laboriosas y respetables de Francia.

Idem del 19.

Jamaica.—Una carta de Jamaica, del 8 de este mes, da la mas triste idea de la agricultura en aquella isla. Desde las medidas que en 1846 se tomaron contra las colonias libres, se han abandonado completamente 128 ingenios de azúcar, 96 cafetales y 30 haciendas pequeñas que pro-

ducian café y azúcar. Hallábanse también abandonados en parte 71 ingenios de azúcar, 66 cafetales y 22 haciendas, arruinadas y que en otro tiempo daban una contribucion de 13,800 libras esterlinas, ó sea mas de 69,000 duros. En vista de este estado de cosas, los que aun tenían alguna fortuna se embarcaban para Australia, en donde esperan mejor suerte.

MADRID 6 DE ABRIL.

Parece cosa positiva que tanto los opositores como los ministeriales que forman la comision de empréstito del Congreso, están conformes en la necesidad de concluir por medio de una operacion de crédito con la deuda flotante; pero los opositores no quieren que se resuelvan á un tiempo la cuestion del empréstito y la de los cupones. Estos no los admiten, y para la conversion de la deuda flotante desearian que hubiese licitacion pública. Por su parte los ministeriales se contentan con que la operacion de crédito se lleve á cabo. Natural es que apoyen completamente las ideas del gobierno: pero como ya hemos dicho otras veces, en este asunto el gabinete y sus amigos adoptarán lo que por mas bueno resuelvan las Cortes.

Hasta ahora la comision de empréstito no ha hecho mas que reclamar del gobierno los documentos que ha creído indispensables para entrar en el exámen de la materia.

Los que dan mas significacion de la que tiene á la vuelta del Sr. Bravo Murillo, suponen que este tuvo ayer una conferencia con S. M. Están equivocados. El Sr. Bravo no ha ofrecido todavía sus respetos á la reina.

Leemos en la *Crónica Vasco Navarra*:

De diferentes puntos de nuestra costa, dice un periódico de Bilbao, tenemos á la vista comunicaciones relativas á los despojos que el mar va arrojando á las playas, á consecuencia de algunos siniestros marítimos ocurridos en el golfo de Vizcaya y de los que ya nos hemos ocupado anteriormente.

Como complemento á estas noticias recibimos hoy una carta del 14 del actual fechada en Lequeitio, en la que se refiere la ocurrencia que ha sobrevenido al buque *Jacobita*.

Este buque salió del Havre con destino á San Sebastian, Santander y Bilbao, y despues de haber sufrido algunos temporales durante la navegacion se vió precisado últimamente á entrar de arribada en el puerto de Lequeitio.

El día 14 levó anclas y se dió á la vela, pero al llegar á los muelles varó, y aunque la gente marinera de Lequeitio se apresuró á ponerle en flote, no pudo conseguirlo á pesar de todos sus esfuerzos, y tuvieron que desistir de su empeño hasta las próximas mareas, que segun algunos, hay esperanzas de sacarle. Este grave inconveniente ha alarmado á algunos interseados, pero por ahora no parece que haya temores fundados, sin embargo de que el buque hace mucha agua. El capitán se dirigió á las autoridades correspondientes con el objeto de hacer reconocer el buque y su cargamento, y por el estado en que se encuentra, se procederá á la descarga y al desembase de los géneros, so pena de esponerlos á una fuerte avería.

Hasta 1º de marzo alcanzan las noticias oficiales que se tienen en Madrid de las islas de Cuba y Puerto-Rico. En dicha fecha continuaba inalterable la tranquilidad pública y mejorando cada día el estado sanitario del país.

Habiéndose apoderado los marroquíes de algunos efectos pertenecientes á una barquilla de la compañía de mar de Ceuta, el cónsul gene-

ral de España en Tánger entabló la oportuna reclamacion y obtuvo de parte de los moros la indemnizacion y satisfaccion convenientes.

El *Clamor Público* aborda la cuestion de los proyectos de ley sometidos últimamente al Congreso, y los condena todos, porque se fundan en principios, como dice, diametralmente opuestos á los suyos.

Dice la *Epoca*:

La comision de reforma constitucional se compone de los siguientes diputados:

Estéban Collantes, Cárdenas, Ganga Argüelles, Hurtado, marques de Vivel, Yañez, Rivadeneira, conde de Fabraquer.

Los de vinculaciones de los señores:

Cárdenas, Ortiz de Zúñiga, vizconde del Cerro, marques de Gerona, marques de Mirabel, Lopez Botas, duque de Alba.

Palma 14 de abril.

Con fecha 10 del actual nos escribe nuestro correspondiente de Ciudadela de Menorca:

Tras de nueve años de dolorosa viudez y de harto fundadas ansiedades y temores, Ciudadela goza al fin de la presencia de su deseado pastor el Ilmo. Sr. D. Tomas de Roda. Trasmitida apenas por el telégrafo su llegada á Palma de Mallorca en 15 de marzo último, destinóse un buque y se nombró una comision con el objeto de recibirle y acompañarle; pero el horrascoso y prolongado temporal que le impedia aportar á nuestras playas, á pesar de haberse puesto á su disposicion el vapor de guerra *Lepanto*, nos cerraba también la salida del puerto, trascurriéndose en esta incomunicacion mas de quince días, y entre ellos los augustos de la Semana Santa, cuyas solemnidades tanto hubiera realzado su asistencia, como realzó las de Palma. A la madrugada del 29, tercer día de Pascua, sabiendo que S. S. Ilma. impaciente de entrar en su diócesis, aun no bien serenado el tiempo, se hallaba detenido en Alcudia, espidióse otro buque, que, cruzándose ántes de llegar á dicho punto con el correo que le conducía, volvió atras, anunciando su llegada hácia las cuatro y media de la tarde. Al primer repique de las campanas, atestáronse de gentío como por encanto la muralla, el mirador y el camino de abajo que corre á la orilla del puerto, hasta la esplanada del castillo de San Nicolas situado á su embocadura. A ella salió una hermosa chalupa ricamente tapizada con diez remeros uniformados, en la cual iban el cabildo eclesiástico, una comision del ayuntamiento y las autoridades principales. Escortábanla dos barquillas cada cual con una banda de música, y seguía un falucho guarda-costas con varios esquifes llenos de muchedumbre. El estampido de los cañonazos del falucho, el romper de las dos músicas, y una aclamacion entusiasta y unánime que sofocaba estas y aquellos, fueron la señal de haber entrado el Sr. Obispo en la chalupa, que atravesó el puerto en medio de su vistosa comitiva de embarcaciones al son de los instrumentos, de los vitores y de las salvas.

Al saltar en tierra S. S. Ilma. se le ofreció un elegante coche preparado al efecto, pero lo rehusó por haber leído seguramente en los semblantes de la apiñada muchedumbre el deseo de que fuera á pié para contemplarle mas de cerca. Desde el muelle nuevo se dirigió á la Catedral acompañado de todo el clero secular y regular con manto y bonete, y de las comisiones y autoridades referidas, sin cesar un punto las músicas y los vivas. La entrada del Borne ofrecía una sorprendente perspectiva, realzada la suntuosidad de las fachadas, que dan á las casas del Sr. conde de Torresaura, de D. Pedro Martorell y de D. José Carreras ántes de Vigo cierto aspecto de palacios, con colgaduras de damasco y terciopelo de varios colores, como lo estaban asimismo las

demás calles del tránsito. Serian ya las siete de la tarde cuando entró el Sr. Obispo en su palacio, despues de cantado en la santa iglesia Catedral un solemne *Te Deum*, y al despedirse de la comitiva, no sin haber derramado lágrimas de ternura durante esta sincera ovacion, suplicó que le escusasen por aquella noche de recibir ninguna clase de obsequios, pues necesitaba de reposo.

A la mañana siguiente pasaron á cumplimentarle todas las autoridades y corporaciones, y por la noche dos músicas situadas en el patio de su palacio le dieron una lucida serenata que duró hasta las once, atrayendo numerosa concurrencia. En los días sucesivos recibió las visitas de la nobleza y de los vecinos principales de la ciudad.

Fijada para el 5 del actual abril con solos dos días de anticipacion la solemne entrada de S. S. Ilma., secundó el vecindario admirablemente la actividad de la comision municipal encargada de los festejos. A las diez de la mañana del día señalado se reunió en el Borne la cabalgata que habia de acompañar al prelado desde el convento de Antoninos *estramuros* hasta las puertas de la ciudad, compuesta de diez y seis labradores, dos artesanos y ocho nobles, montados todos en soberbios caballos lujosamente enjaezados. Vestían los primeros chaleco y calzon corto de raso negro, casaca de paño del mismo color, sombrero de teja, botas de montar y espada, y los segundos en la misma forma á escepcion del calzon y chaleco que eran de casimir blanco. Desfiló la cabalgata por bajo del balcon de las Casas Consistoriales donde se hallaba reunido el ayuntamiento, dió un rodeo por el patio del convento de Santa Clara para que gozaran de su vista las religiosas, y se dirigió por la puerta de *la Fuente* al punto ya indicado, mientras que la campana mayor tocando á vuelo anunciaba la salida de Su Sria. Ilma. de su palacio. Reunido en San Antonio con la comitiva, montó un brioso caballo tordo con ricos jaeces, luciendo sobre el pecho del prelado las bandas de Isabel la Católica y de Carlos III; y púsose en marcha la cabalgata, seguida por los ojos de copiosa muchedumbre, así de los moradores de la ciudad como de todos los pueblos de la isla, que coronaba las murallas y formaba calle en los caminos. En la esplanada, donde ordenados procesionalmente le aguardaban el cabildo y clero, apeóse el Sr. Obispo, y vestida la capa magna, despues de besar arrodillado la cruz que le presentó el Sr. Dean en la puerta de *Salas*, entró en su capital eclesiástica, como mensajero de paz, saludado con disparos de artillería.

En el centro del Borne, frente una de las calles mejores de la ciudad, descollaba un elegante templete, cuyas cuatro columnas sostenian un toldo, adornando los intercolumnios ricas cortinas de damasco carmesí con orlas y guarniciones: la cruz, el báculo y la mitra, dispuestas á manera de trofeo sobre una nube dorada, coronaban el frontispicio; y á cada lado un genio sostenía un escudo de armas festoneado de laurel, el de la derecha con los blasones del prelado, el de la izquierda con los del cabildo. Al pié del altar que en el fondo habia, y al cual se subía por ancha escalinata, permaneció S. S. Ilma. de rodillas un breve rato, y vistiéndose en seguida de pontifical con mitra y báculo, empezó á desfilarse la procesion. Precedían los pendones de los gremios con las hermosas linternas de los mismos, y en pos una banda de música; seguían hácia cien parejas de labradores vestidos al uso antiguo con hachas encendidas, el clero y cabildo con capas pluviales, la música de capilla entonando el himno *Iste confessor*, seis niños vestidos de ángeles, los cuatro vertiendo flores ante el palio, y los dos llevando olorosos pebeteros; y aparecía luego el venerable pastor debajo del palio cuyas varas sostenian ocho individuos del ayuntamiento, alumbrando á uno y otro lado los ocho nobles que habian formado parte de la cabalgata. En pos iban los demás miembros de la municipalidad, las autoridades, estado mayor de la plaza, oficiales retirados del ejército y los

consules vestidos de uniforme, cerrando la marcha otra numerosa música que alternaba sus sonatas con la primera.

La procesion recorrió las calles del Borne, de la Catedral, del Rosario, del Sacramento, del Socorro, plaza Vieja, de San Sebastian y del Obispo, entrando en la Catedral por la puerta mayor. Toda la carrera se veia trasformada en un paseo de frondosos árboles, entre los cuales se distinguian naranjos con su dorado fruto; flores y mirto alfombraban el suelo; sencillos pero esbeltos arcos de triunfo se elevaban en las embocaduras de las calles, cubiertos de ramos de olivo, y empavesados de banderas nacionales que entrelazaban coronas de laurel; por todas partes tremolaban al aire flámulas y gallardetes y el pabellon español con sus vivísimos colores. En la variedad y gusto de los adornos competian las fachadas de las casas, distinguiéndose entre todas las de los espesados señores conde de Torresaura, Martorell y Vigo, y las de los señores D. Márcos Olives, marques de Albranca, D. Gabriel Saura, D. Márcos Carreras, D. Juan Saura, D. Márcos Squella y D. Gabriel Squella. Decoraba las Casas Consistoriales una magnífica portada gótico-germánica, imitando uno de los mas nombrados edificios del siglo XIV: la galería cubierta de vidrios de colores que ceñia su parte superior, la grandiosa claraboya del centro que con su bien entendido reflejo iluminaba el escudo de armas de la ciudad colocado en el remate del frontispicio, el retrato de S. M. la reina, obra de un jóven artista de esta ciudad, puesto en el fondo de la arcada principal bajo dosel y destacando sobre ricas colgaduras de damasco, y las luces de las arañas, y el brillo de los transparentes entre los cuales se divisaban los escudos de armas del obispo y del cabildo, producian un conjunto armonioso y deslumbrador. De todas las ventanas se desprendía una lluvia de flores; soltábanse de trecho en trecho blancas palomas adornadas de cintas, y en todo el curso de la procesion no cesaron los disparos de artillería y fuegos artificiales. Ni la gloria de un conquistador, ni la grandeza de un monarca, puede producir un entusiasmo superior al que rebotaba en aquellos instantes del corazon de estos fieles isleños, pues á la vez lo alimentaban los dos mas nobles y poderosos sentimientos, la religion y el patriotismo.

Cerca ya de la una entró el prelado en la Catedral, donde se cantó un solemne *Te Deum*. El Borne estuvo animadísimo toda la tarde, tocando allí ambas músicas, en tanto que se repartian cuantiosas limosnas de pan y dinero á cuantos pobres se presentaron, quedando á cargo de los párrocos el socorrer á los vergonzantes en sus casas. Por la noche al repique de campanas apareció iluminada toda la ciudad, disparáronse en la calle del Obispo frente de su palacio infinidad de fuegos artificiales, y las dos músicas sonaban alternativamente en la misma calle hasta las doce de la noche en medio de un gentío inmenso siempre alegre y siempre respetuoso.

El día 4 por la mañana ocupó S. S. Ilma. la cátedra del Espíritu Santo, explicando la encarnacion del Verbo divino, y espresándose en términos tan elocuentes y persuasivos, acompañados de tal naturalidad y desembarazo en las acciones, que revelaban en el Ilmo. Sr. Roda una larga esperiencia del púlpito y las distinguidas dotes oratorias que en su juventud debieron adornarle. La sensación producida por su discurso fué extraordinaria, pues en el espacio de treinta y tres años no habia oido Ciudadela la palabra de Dios por boca de su pastor; y desde muy temprano la espaciosa nave de la Catedral no podia contener el fiel auditorio que se agolpó á escucharla, ansioso de recogerla una y otra vez, como ansia la agostada tierra el benéfico rocío.

Por la tarde se elevó en el Borne un colosal globo aerostático, cuya ascension presenció S. S. I. desde la galería de la casa de D. Pedro Martorell, alternando en sus sonatas las dos músicas, é hirviendo el tropel de espectadores. Aquella noche se repitió la iluminacion general, la serenata y los fuegos artificiales en la calle del Obispo.

A estos reiterados festejos añadióse en la noche del día 5 un nuevo y sorprendente espectáculo. Al templete levantado en el Borne en medio de la calle de árboles, habia sustituido un edificio que representaba la fachada de San Pedro en Roma, dorada é iluminada por medio de transparentes. Veíase como encerrada la perspectiva entre dos enormes columnas con sus pedestales, adornadas de festones de pámpanos y racimos, sosteniendo dos urnas con sinnúmero de luces, y pendiendo en el centro azules colgaduras elegantemente plegadas. Favoreció singularmente al efecto la noche oscura y sosegada, entre cuyas sombras relucia con doble realce el oro, y brillaban las luces y transparentes, dejando ver parte del interior y hasta el altar iluminado, y aumentando en gran manera la ilusion la multitud de figuras de movimiento que en el pórtico rebullian. El Sr. Obispo presenció la funcion desde la casa del Sr. conde de Torresaura; y desde las ocho hasta las once y media, tocaron piezas escogidas las dos músicas, y se dispararon con profusion fuegos artificiales de todas clases.

Tales son los obsequios, susceptibles sin duda de mayor suntuosidad y aparato, pero no de mas sincero entusiasmo ni de mas fina voluntad, que por medio de su ayuntamiento ha tributado Ciudadela al nuevo Prelado en estos tres dias, durante los cuales permanecieron en las calles y fachadas las decoraciones y colgaduras que en el acto de la procesion describimos. Sean ellos la prenda de union larga y venturosa entre el pastor y las ovejas, y recordados siempre con júbilo por estas y por aquel, lleven en pos de sí un dia tan hermoso y puro como prometen los arreboles de su aurora!

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el primer comandante graduado D. Lorenzo Soto, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Azuarez.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Los padres ó parientes del soldado del regimiento de la Reina núm. 29, Pedro Sanchez y Melis, se presentarán en la secretaría de este Iltre. Ayuntamiento para recoger unos documentos que les interesan. Palma 15 de abril de 1855.—José Antonio Togores.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Laud San José, su patron Pedro Esteva, de Audraitx, con jaban duro.

Palma 13 de abril de 1853.—El Administrador—José Peñaranda.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del dia.

SANTAS BASILICA Y ANASTASIA MÁRTIRES, Y SAN JUAN CARBONERO.

Santas Basílica y Anastasia nacieron en la ciudad de Játiva, y fueron convertidas á la fe, catequizadas y bautizadas por el apóstol san Pablo. Presenciaron su martirio y el de san Pedro, cuyos cuerpos ayudaron á enterar; por lo que Neron ordenó se las cortasen las lenguas, los pechos, las manos, los piés y la cabeza, lo que se efectuó en este dia del año 69.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana viernes en la iglesia de Santa Clara al anochecer se practicará el piadoso ejercicio de la preciosa muerte y gloriosísima asuncion de María santísima á los cielos, con música y espesion de S. D. M.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 13. De Iviza en un dia falucho San Lorenzo, de 5 ton., pat. Bartolomé Ros, con pescado fresco.

DESPACHADAS.

Dia 15. Para Barcelona vapor Barcelonés, cap. Medinas, con 36 pas., géneros y balija.

Para id. javeque Dolores, de 79 ton., pat. Bartolomé Pieras, con 11 pas., algodón y efectos.

Para Iviza místico Veloz, de 26 ton., pat. Juan Pujol, con 41 pas., efectos y balija.

Para Valencia laud San Cayetano, de 19 ton., patron Andres Melis, con 6 pas., cerdos, efectos y balija.

Para Alicante laud Casilda, de 34 ton., pat. Jaime Fornes, con 2 pas. y leña.

Para Cartagena polacra goleta Cármen, de 26 ton., cap. D. Jorge Bannasar, con un pas. y leña.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 15 DE ABRIL.

Sale el sol á las 5 horas y 22 minutos.

Pónese á las 6 y 58

Sale la luna á las 9 y 46 id. de la mañana

HORAS Y MINUTOS

que debe señalar un reloj arreglado al tiempo medio, en el momento que un reloj de sol señala las doce ó el medio dia verdadero.

12 h. 0 m.

LIBRERÍA DE GUASP, calle de Morey.

El Panteon Universal,

DICCIONARIO HISTORICO

de vidas interesantes, aventuras amorosas, sucesos trágicos; escenas románticas, lances jocosos, progresos científicos y literarios, acciones heroicas, virtudes populares, crímenes célebres y empresas gloriosas de cuantos hombres y mugeres de todos los paises, desde el principio del mundo hasta nuestros dias, han bajado al sepulcro dejando un nombre inmortal,

por D. Wenceslao Áyguals de Izco, con la colaboración de los Sres. D. Basilio Sebastian castellanos, D. Ventura Ruiz Aguilera, D. Luis Miquel y Rocá, D. Mariano Carreras y Gonzalez, D. Francisco Zea, D. Blas María Araque.—A un real la entrega de tres pliegos tanto en Madrid como en las provincias franco el porte.

Se suscribe en esta librería donde está de manifiesto el prospecto y la primera entrega.

LIBRERÍA DE JUAN COLOMAR, PLAZA DE CORT, NÚMERO 36.

EL NORTE.

Semanario de educacion, moral, costumbres, literatura, ciencias y artes.

Precios de suscripcion en Madrid. Por un mes 4 reales: por tres meses 10 idem: por seis meses 18 idem: por un año 34 idem.

Precios de suscripcion en provincias. Por un mes 5 reales: por tres meses 15 idem: por seis meses 24 idem: por un año 46 idem.

NOTA. En la misma librería se reparten los prospectos gratis.